令和5年

第12回新温泉町教育委員会会議議事録 (令和5年10月31日開催)

新温泉町教育委員会

令和5年第12回新温泉町教育委員会会議録

- 1 日 時 令和5年10月31日(火)午後2時30分~午後3時53分
- 2 場 所 サンシーホール浜坂 研修室
- 3 出席者 西村教育長
 - (委員) 宮口教育長職務代理者 山本教育委員 阪本教育委員 村尾教育委員 (事務局) 吉田こども教育課長 西脇生涯教育課長、樹岡こども教育課参事
- 4 会議録署名委員 村尾教育委員 阪本教育委員
- 5 傍聴者 0人
- 6 議事
 - 日程第1 会期の決定
 - 日程第2 会議録署名委員の指名
 - 日程第3 前々回会議録の承認
 - 日程第4 教育長報告及び所管事務報告
 - 日程第5 次回新温泉町教育委員会日程について

****** 開会 午後2時30分 *******

○西村教育長 只今より令和5年第12回新温泉町教育委員会を始めさせていただきます。 本日は、教育委員全員の出席をいただいていますので会議は成立しております。

改めまして、皆さん、こんにちは。今月はイベントが多い月でして、いろんなところで子どもたちの行事や高齢者大学など住民の方の行事に参加させていただくと、皆さんが生き生きと活動されているところに出会えて、こちらも元気をいただいた月になりました。

10月ということで、教育委員の皆様には、学校園訪問では大変お世話になっております。11月も続きますので、引き続きよろしくお願いします。

それでは、今日も教育委員の皆様からいろいろな角度からのご意見をいただきなが ら、教育に生かしたいと思います。どうぞよろしくお願いいたします。

それでは、日程第1の会期の決定についてです。本日の午後4時30分までの1日間としたいと思いますが、ご異議ございませんか。(「はい」の返事有り)異議なしということで進めさせていただきます。次に日程第2の会議録署名委員の指名ですが、村尾委員と阪本委員にお願いいたします。次に日程第3の会議録の承認について、

前々回の会議録について山本委員にお願いします。

- ○山本委員 簡潔にそして正確に記載されていたことを報告します。
- ○西村教育長 ありがとうございました。それでは、日程第4 教育長報告及び所管事 務報告に進めさせていただきます。先ず私のほうから教育長報告をさせていただきま す。(別紙「教育長報告」及び議事日程資料1ページを説明)
- ○西村教育長 以上で報告を終わります。ここまでの報告でご質問等ございましたらお 願いします。山本委員、お願いします。
- ○山本委員 お話をお聞きして、いろんな場所で小・中・高が頑張っておられるなということがよく伝わってきたんですが、それこそ浜坂高校が、この前、浜坂駅で炊き出しのご飯を販売されたというのがあって、次の日だったと思うんですが新聞を見たら、同じように香住高校も香住駅でそういう活動をされていて、この活動というのは浜坂高校が計画されたんではなくて、但馬の公立高校が相談して実施されたのか、それとも町が支援されて、浜坂高校の生徒さんが実施させられたのか、その辺の経緯を教えていただけたらうれしいなと思います。
- ○西村教育長 樹岡参事。
- ○樹岡参事 この取組は、うちの町でいえば企画課が中心に動いていまして、JRの利用を促進するために県立高校、浜坂高校や香住高校に声をかけて実施していただいていたものです。なので、新聞等でPRされたこともありまして、炊き出しご飯については、私が行ったときにはもう既に売り切れていて、人気があったようです。
- ○山本委員 あれは企画課がされた事業で、教育委員会が関係した事業ということではないんですね。
- ○樹岡参事 そうですね、この事業に関しては、教育委員会が関わってはないです。
- ○西村教育長 山本委員。
- ○山本委員 今いろんなところで浜坂高校が頑張って活動され始めていますし、懇談会でも魅力ある浜坂高校づくりを皆さんが求められているということですので、町民の目に触れる機会がこれからもどんどん持てたら、浜坂高校の展望が開けるように思いますので、ぜひ頑張っていただきたいと思います。
- ○西村教育長 ありがとうございます。今日、浜高の校長先生にお聞きしたんですけど、 駅前で販売したご飯は、1人で何個も買って帰られた人もいて、すぐに1回目が売り 切れて、すぐ浜高に帰って、また炊いて、作って、持ってきて、それを何回も繰り返 して、すごく大盛況だったということを言っておられました。ちょうど同じ日に、文

化会館ではこども食堂の補助で家政部の生徒が手伝っていましたし、道の駅でもイベントがありましたし、浜坂高校の生徒が大活躍でした。その前の週にあった麒麟獅子舞のワークショップや、道の駅であった麒麟獅子舞フェスティバルに浜高の麒麟獅子舞部が出たりというようなことで、本当にいろんなところで、町民の方の目に触れる場面がたくさんあるので、どんどん皆さんに見ていただいて広まっていったらいいなと思っています。ありがとうございます。ほかにいかがでしょうか。村尾委員。

- ○村尾委員 本当にいろんなところのイベントに、人数は少なくても高校生が参加していますよというのが新聞にも掲載されていて、いろんなところで頑張っているなというのが町民の目にも留まるようになってきたのかなと思って、浜高への関心もこれで高まっていくのかなということを思います。麒麟獅子舞は有名になっているんですけど、魅力あるものをどんどん増やしていただいて、皆さんの目に触れるようにいろんなところで、こんなことも頑張っていますよということのPRをぜひしていただけたらなと思いました。
- ○西村教育長 ありがとうございます。ほか、いかがでしょうか。では、次に行かせて いただきます。所管事務報告につきまして、こども教育課からお願いします。
- ○吉田課長 (議事日程資料3~6ページおよび当日配布資料を説明)
- ○西村教育長 こども教育課の所管事務報告について説明が終わりました。ご質問等ご ざいましたらお願いいたします。山本委員、お願いします。
- ○山本委員 「夢が丘からの眺望」について、この前の学校訪問でも言わせていただいたんですけども、中学校2年生、3年生たちが社会科や総合の授業でされているということで、すごいなと思って。書いてある内容もシリーズものになっていて、すごく充実した内容が書かれていて、本当にまちづくりのいい指針にもなると思ったんですが、これが日本海新聞に掲載された経緯をお聞きしたいんですが。浜坂中学校の生徒さんにも、こういう機会が提供できたらいいのにということを感じたもんですから。
- ○西村教育長 樹岡参事。
- ○樹岡参事 まずは、社会科で新温泉町の未来について考えるということは、数年にわたって力を入れてやっていただいておりました。夢が丘中学校には限らないんですけども、日本海新聞には学校ごとのコーナーをつくる取組がありまして、その中で校区の特徴的なものを取り上げたりとか、将来の町について書いたりとか、そういうことをされていました。そういう中で、社会の先生や日本海新聞の方にお話をいただきながら、こんなイベントができるのではないかということで、2年間継続して取り組ん

でいただいたということです。

- ○西村教育長 校長の姿勢としても、学んだことを発信していきたいという姿勢がありまして、そういった中で新聞社に入っていただいて、新聞記事の書き方の指導も受けながら発展していったということです。
- ○山本委員 新聞は不特定多数ですけど多くの人の目に触れますし、この「夢が丘から の眺望」というのを見るときには、夢が丘中の生徒はすごく頑張っているんだなとか、 新温泉町に対してこんな提言までしているんだなとか、すごく感心して、本当に新聞 の持っている力はすごく大きいと思っているんです。今の話をお聞きしたら、記者が 学校に入ったりという話もありましたけど、実際、浜坂西小学校なんかでもNIE教育を盛んに進めているということが、今までからも出ているんですけど、割と町の中でそういうようなことが日常的に行われている学校があるのであれば、なおさら浜坂中学校の生徒さんにもそういう発表の場を与えてあげてほしいなと思っていますので、 もしいい企画があればよろしくお願いします。
- ○西村教育長 樹岡参事。
- ○樹岡参事 浜坂中学校も伝統的にふるさと新聞を作るという取組をずっと積み重ねていまして、今までも以命亭で展示をしています。今年度も予定していますので、また新聞等でも紹介をしていただきたいと思います。また、今年度に関しましては、教育長から、学校の取組をどんどん新聞等を通じて発信してほしいというのを校園長会でお願いしまして、そういうのもあって、かなり大きく広がりを見せているんだと思います。
- ○西村教育長 浜中の文化祭では、ふるさと学習でしたことを模造紙に書いて展示しているんですけど、今回、たまたま麒麟獅子舞フェスタがあって、そこに三尾や居組、千谷、それから浜高の4団体が出たんですけど、そのときに中学生が取材に来ていまして、三尾の方にインタビューしていたと思うんですけど、そんな様子とか、それから麒麟獅子舞は各地域の違い、顔の違いもあったりとか、そういったことを調べて掲示しておりまして、毎年いろいろやるというのは、毎年毎年工夫があるんだなというのをすごい感じましたし、そういう場を以命亭で発表してもらって、町内の中学校が集まって発表の場は持てたらいいなとはずっと思ってはいるんですけども。そういう形で、少しでも町民の方に知っていただいてと思っています。

今回、まちづくり懇談会がありまして、こちらはいろいろ発信しているつもりなんで すけども、まだまだ町民の皆様には知っていただけていないなと思って反省もしてお

- りまして、もっともっと皆さんに知っていただく行動をしないといけないなと感じた ところもあります。ほかはどうでしょうか。阪本委員、お願いします。
- ○阪本委員 子どもフォーラムを見に行きたいなと思っていたんですけど、ちょっと都合が悪くて行けなかったんですが、いろんな立場の人が一緒に会って話をするという機会というのがそんなにないんじゃないかなという意味で、これはすごくいいなと思いました。立場が違うから言いやすいというか、今なら話ができるとかという思いもあるんじゃないかな、聞いてほしいなということをその場でなら言えるかもしれないと感じるんですけど、本当に同じ場で向かい合わせていろんな立場の人が話をするということにすごく意味があるなと思いました。
- ○西村教育長 樹岡参事。
- ○樹岡参事 本当にありがとうございます。この日は教育長と課長と私が参加したんですけど、本当に幸せな気分で家に帰ったというか、未来を感じる、新温泉町の未来は捨てたもんじゃないなというふうに感じながら帰りました。この事業は広げていきたいと思います。
- ○西村教育長 西脇課長。
- ○西脇課長 私もほかの会があってここには参加できなくて大変残念だったんですけども、これからが大事だと思っています。今、私がチェックしたものは生涯教育課に関することなんですが、私自身も課題と思っていることに合致しているものが多くありました。ということは、やはり住民の皆様、子どもたちも含めて思っていることが、生涯教育課として考えていることと合致している部分があって、それを何とかしていかないといけないと、さらに感じたところなんです。これは、管理職が当然考えなければいけないこともあるし、役場の職員自身も考えるべきだと思いました。なので、管理職会議にしっかり落とし込んだ上で、管理職がその下の職員に、こういうフォーラムで出た地域住民の生の声だとしっかりつなげていく。今後も、第2回、第3回といろんな意見が出ると思います。それを絶対続けていきたいとは思います。
- ○西村教育長 村尾委員。
- ○村尾委員 今の意見に関連してなんですけど、せっかくいい意見が出たので、役場ももちろんですけど、いろんな関係機関が自分のところで何ができるのかなということを考えて、継続して関心を持ついい機会になると思うので、できることから1つでも2つでも返していくという形を取っていただけたら、次の段階では、これは地域で頑張るとか、学校単位とか、コミスクとか、いろいろ広がっていけるんじゃないかなと

思います。それこそ年配の方たちは、自分たちは何をしていいかよくわからんというのをよく聞くので、子どもたちはこれだけ一生懸命考えていると、だから私たちも何か考えて、それに応えていくべきじゃないかということにつながると思いますので、いろんなところに発信していただけたらなと思います。本当にいい意見がたくさんたくさん入っていますので、ぜひお願いします。

- ○西村教育長 樹岡参事。
- ○樹岡参事 このチラシに関しましては、来月の区長便で全戸配布を考えております。 また、会議ごとにこのチラシを配って、今後のまちづくりに関しても重要な資料であるということはしっかり発信していきたいと思います。
- ○西村教育長 いい意見をいろいろいただいておりますので、しっかりこれから活用しながら取り組んでいきたいと思います。ほか、いかがでしょうか。山本委員、お願いします。
- ○山本委員 新聞で結構大きく取り上げられた記事に、学校のトイレを和式から洋式に替えるということで、今の進捗はどの程度かという記事があったんですけど、学校訪問で見せていただいて、やっぱり和式がたくさん残っているなと思ったんですけど、エアコンはどの学校にも設置が完了しているので、今度はトイレかなと勝手な思いを持っとるんですけど、その辺のこの先の見通しを聞かせていただきたいです。もう1点は、不登校の関係で、新規に1年生の子どもさんが上がってきましたが、これから6年間という本当に長い期間を考えたら、このことはなんとか先行き続かんように、担任の先生、校長先生をはじめ皆さんで打てる手は打ってあげていただきたいなということを切に思います。
- ○西村教育長 ありがとうございます。先に吉田課長、お願いします。
- ○吉田課長 トイレの関係です。以前、子どもにアンケートを取らせていただいた際、 洋式、和式の中で、和式がいい、公衆的なトイレで洋式は使いたくないという意見が 出ています。そういった中で、一定、洋式、和式のバランスというのは考えていく必 要があるということ。スペース的に若干洋式のほうが広い場所が必要になってくると いうことで、単純に和式から洋式に切り替えることが難しいという部分もあるという 現状がございます。その中で、現在は、各小・中学校とも、各フロアの男女それぞれ のトイレに洋式を備えようということで整備をさせていただいております。あとは、 学校の要望の優先順位、いろんな改修の要望が出てきていますので、優先順位の中で トイレが高い優先順位であれば対応させていただく、その辺のバランスを取りながら

対応させていただくということで近年は対応させていただいています。実は、小学校、中学校について、教室のエアコン整備ができているんですけれども、体育館は必要ないのか。例えば夏場、7月、9月、暑い中で運動するのに、その必要性はということも議会からご意見をいただいています。そういったことも含めて、学校の施設をどう整備していくのかというのは、総合的に考える必要があると考えております。

- ○西村教育長 樹岡参事。
- ○樹岡参事 不登校に関しましては県も力を入れておりまして、今年度、各学校の状況 を聞きながらしっかり対応しているところであります。先ほど子どもフォーラムの話をさせていただいたんですけども、やはり新温泉町の小学校、中学校、また、適応指導教室の関係者が手を携えてしっかりチームとして取り組んでいくことが大切で、時間がかかることもありますが、教育長の言葉を借りれば「花が咲く」と信じていますので、今、山本委員からお話しいただきましたように、しっかりと今後取り組んでいきたいと思います。学校のほうでも、この児童に関してしっかり対応していかなければならないということは聞いておりますので、指導主事も派遣しながら対応してまいりたいと思います。
- ○西村教育長 ほか、いかがでしょうか。よろしいでしょうか。それでは次に行きたい と思います。生涯教育課の報告をお願いします。
- ○西脇課長 (議事日程資料7~23ページおよび当日配布資料を説明)
- ○西村教育長 報告が終わりました。何かご質問等ございましたらお願いいたします。 山本委員、お願いします。
- ○山本委員 施設の事業評価中の、浜坂駅の文ちゃん文庫で、無人の中で駅や駅周辺を活用される方が立ち寄られる。そんな目的でつくられていると思うんですけれども、実際にかなりの月日がたって、いろいろ本の入替えはされているということだったんですけども、実際に本が破損したりとか紛失したりとか、乱雑に扱われているようなことはないのかなというのをお聞きしたいです。それから、「夢が丘からの眺望」の展示が、八田コミセンなんですね。浜中の壁新聞の展示は以命亭でされていて、こういうことは温泉地域だからコミセンとか、そういうことがあるんでしょうか。私は、浜坂地域の皆さんにも夢が丘中のすばらしい展示を知っていただけたらいいのになという感じがしまして。
- ○西村教育長 西脇課長。
- ○西脇課長 まず、駅図書文ちゃん文庫の件ですが、最初、乱雑に扱われる本がたくさ

んあるだろうなという危惧はしておりました。ただし、思った以上にきれいに使っていただいています。ただ、古い書籍が結構多いので、その古くなったものは何回も見ていただくと汚れてくるということはありますが、思った以上にきれいに使っていただいています。あそこは最初照明がなくって、照明をつけていただいたり、このフォーラムの中でも駅の活性化で、学習室をつくったらどうかと、すごくいい案があるんですけど、あそこをもう少し利活用するためには図書だけでは足りないので、何かしら付加価値をつけて皆さんが立ち寄りやすいものになれば、もっとあの図書が生きると思っています。なので、あそこに文庫を置いたのは、すごくいいことで、また新しい本を入替えていきたいと思います。

それから、浜中、夢中の以命亭、八田コミセンのところ、山本委員のご指摘はとてもありがたく思っています。恐らくですけども、夢中からの眺望については先生が対応されておられて、八田コミセンのほうが展示をしやすかったという経緯でだと思います。以命亭でもどうでしょうかという話をしたら、ぜひやりたいと思われると思いますので、クロスじゃないですけど、浜中のものを八田コミセンでやったり、そういう提案を、山本委員からご意見をいただきましたので、ぜひ提言をしていきたいと思います。

- ○山本委員 ありがとうございます。
- ○西村教育長 駅のみんなの文ちゃん文庫ですけど、本も入れ替わっているのもありますし、本当にきれいに使って、時々読んでおられる方も見かけます。香住駅では学習スペースができているということで、一度見にいきましたら高校生もすごい利用していまして、あんなのができたらいいなと思って見ました。村尾委員、どうぞ。
- ○村尾委員 すみません、文ちゃん文庫ですが、例えばご近所の子ども連れの方が絵本 を読みに来るとか、駅の待ち時間だけの利用でなくて、もっと町の図書室みたいな感 じがあってもいいのかなと思います。あと、絵本の読み聞かせができたら、駅でもやっていますよっていった感じで、子育ての方とかが来られてもいいんじゃないかなと か、ちょっと付加しての何か楽しいイベントもあってもいいのかなとか、思いました。
- ○西村教育長 西脇課長。
- ○西脇課長 場所が若干暗いというイメージであるので、あそこを町としてどうリニューアルしていくか、活用していくかということを町の中で落とし込みした上で、当然読み聞かせなどのイベントはできると思います。ただ、恒常的にとなると、今、建設課を中心に駅前の活性化について、ようやく動き始めたところでして、それと一緒に

駅の活性化というのは、当然上っていきますので、私たちも駅のところを何とか利活用して、学びと図書をつなげて、もう少し何か雰囲気を明るいものにできないかなというところです。そのときにいろんなご意見をいただけたらと思いますし、読み聞かせイベントは提言していきたいと思います。

- ○村尾委員 ありがとうございます。可能であれば、利用者の方に、今後こうしてほしいなというような、例えばアンケート箱を置くとか、そんなので活用についてのご意見をいただいてもいいのかなと思います。
- ○西脇課長 はい、活用についての意見も当然、企画課が絡みますので、企画課にもつなげていきたいと思います。
- ○西村教育長 ほか、いかがでしょうか。よろしければ次に進めさせていただきます。 日程第5 その他 次回新温泉町教育委員会日程について 事務局よりお願いします。
- ○吉田課長 次回は11月27日(月)午前9時45分開始で、会場は後日お知らせするということでお願いしたいと思います。
- ○西村教育長 ご予定はいかがでしょうか。 (委員全員了解) それでは次回は11月2 7日(月)午前9時45分開始、会場はあらためて連絡するということでお願いします。それでは、閉会の挨拶を宮口教育長職務代理者、お願いいたします。
- ○宮口教育長職務代理者 未来フォーラムのまとめに書いてあることは、本当にいいことがいっぱい書いてあるけれども、これをいかに現実として取り組んでいくか。もちろん全てを取り組んでいくわけじゃないです。時間の要るもの、あるいは予算は必要なもの、そういう中で1つでも解決できる、あるいは夢が持てるような、そういう取組が大事かなと感じております。それぞれ学校関係から、地域から、いろんなことが出ておりますけれども、こういうようなものが本当に日の目を見るような計画に生かしていけたら幸いかなと思います。今日はこれで閉会にしたいと思います。ありがとうございました。